



¿Otra revista más?

Rosana Guber

Malvinas en Cuestión, (1), e001, 2022

ISSN 2953-3430 | <https://doi.org/10.24215/29533430e001>

<https://revistas.unlp.edu.ar/malvinas>

Universidad Nacional de La Plata

La Plata | Buenos Aires | Argentina

¿Otra revista más?

Another Journal?

Rosana Guber

guber.rosana@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-0469-8982>

Centro de Investigaciones Sociales Instituto de Desarrollo Económico y Social
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET)
Argentina

Resumen

Se exponen algunos de los desafíos que debe afrontar una revista académica y, en particular, *Malvinas en Cuestión*. Esta se centra en un tema con enormes derivaciones y que puede ser abordado desde distintas disciplinas, profesiones, intereses y puntos de vista. Se plantea que esta publicación pueda aportar fundamentos más sólidos, reflexiones matizadas y conclusiones más meditadas al frondoso campo de estudios sobre la Cuestión Malvinas.

Palabras clave

Cuestión Malvinas; investigación; revista académica

Abstract

The challenges that an academic journal, in particular *Malvinas en Cuestión* journal, can fulfill are addressed here. This journal deals with a topic with enormous referrals which can be addressed from different disciplines, professions, interests and points of view. It is stated that this scholarly journal can provide stronger foundations, more nuanced insights and more thoughtful conclusions to the field of study about the Malvinas issue.

Keywords

Malvinas issue; investigation; scholarly journal



Solemos decir que una nueva revista es una joven apuesta y que, por lo tanto, es siempre un hecho auspicioso. Pero sabemos que, con el tiempo, se hace sumamente difícil sostenerla, cuidar su excelencia, conseguir autores y evaluadores, y asegurar su continuidad. Ahora, además, hace falta inscribirla en las bases de revistas y cumplir con una serie de requisitos formales que poco tienen que ver con la calidad de los artículos que se publican.

Hubo un tiempo en que el papel era el único soporte. Entonces, la mayoría de las revistas académicas latinoamericanas nacían y circulaban briosamente al principio, hasta que un (mal) día desaparecían del mapa. Generalmente, se debía al cansancio, la enfermedad o la muerte de su creador o de su *editor en jefe*, que hacía de todo y supervisaba todo para mantenerlas. Hoy esas personalidades desaparecieron, pero la cosa parece más fácil y, sobre todo, más barata, con la distribución asegurada por la *web*, sin tener que pagar los costos de tinta y papel, encuadernación y correo. Sin embargo, esta misma apariencia alienta la proliferación de propuestas que acaban siendo demasiado parecidas. Preguntarnos si *Malvinas en Cuestión* será una revista más en la pléyade de iniciativas editoriales argentinas y latinoamericanas no tiene la respuesta asegurada. En todo caso, ello dependerá de todos nosotros y de lo que podamos hacer con un perfil que resultará del ejercicio de nuestro trabajo, de nuestro conocimiento y de nuestra imaginación.

Si a las aspiraciones, la generosidad y el compromiso de los integrantes del Equipo de Investigación de la Cuestión Malvinas (EdICMa) les agregamos una reflexión constante y profunda acerca de qué nos nuclea en torno a esta iniciativa, quizás podamos elaborar un espacio verdaderamente nuevo, inteligente, creativo y, sobre todo, comprometido con el conocimiento de una temática por demás compleja, de una causa que aún nos ocupa y nos preocupa, y de un evento bélico que apenas reconocemos en toda su magnitud.

Malvinas en Cuestión puede encuadrarse en el mundo de las revistas académicas. De hecho, es parte de la prestigiosa Universidad Nacional de



La Plata. Sin embargo, esto no quiere decir que, por la fuerza del destino, se convierta en y se sostenga como una revista científica. Para eso hacen falta artículos fundados, documentados, pensados, matizados, que utilicen conceptos académicos y partan de preguntas cada vez más arriesgadas e interesantes. El campo de estudios sobre Malvinas tiene muchas voces, donde predominan los escritos posicionados que pretenden confirmar lo que ya se sabe y/o aquello en lo que ya se cree. Como decía un maestro de mi disciplina hace exactamente 100 años, una cosa es la conjetura y otra el preconcepto¹.

Es probable que el lector esté pensando que Malvinas no es un tema cualquiera, ya que supone una disputa de soberanía territorial y marítima entre dos Estados nacionales que llegaron a la guerra hace 40 años. Esto es verdad, y por eso mismo merece una revista académica que aporte fundamentos más sólidos, reflexiones más matizadas y conclusiones más meditadas. Es que Malvinas no es solo el diferendo diplomático. Aunque lo sea, implica, además, el conocimiento de su historia, de su ambiente, de sus habitantes, de otros conflictos territoriales similares, del evento bélico y del período posbélico, de los recursos naturales, de las economías marítimas e insulares, de la sociedad que allí se fue conformando, etc. Malvinas es también su presencia (o ausencia) en las vidas de los habitantes de los dos Estados que protagonizan la disputa, Gran Bretaña y la Argentina, y en la de aquellos que emigraron hacia las islas o que alguna vez emigraron desde allí, por ejemplo, a nuestra Patagonia.

En todo caso, una revista académica debería permitirnos discutir y mejorar los planteos de quienes contribuyamos a estas páginas, con nuestros estudios y reflexiones. Esto no es demasiado usual en las revistas académicas que los investigadores solemos utilizar, más bien, para engordar nuestro *currículum vitae*. Entonces, ¿cuál sería la diferencia, incluso la ventaja, de *Malvinas en Cuestión*? Que esta publicación se concentra en un tema específico con enormes derivaciones, interesantes metáforas e inesperadas analogías. Si en 1982 la recuperación temporaria de las islas pudo modificar dramáticamente un clima político, para volverlo



a cambiar con su pérdida, es porque el tema le interesa, de diversas maneras, a muchos argentinos. Y como los argentinos no somos una masa homogénea ni en el pensamiento ni en la historia ni en la acción, podríamos suponer que Malvinas interpela imperiosamente distintos puntos de vista y puede abordarse desde distintas disciplinas, profesiones e intereses. Precisamente, la gran ventaja comparativa del tema “Malvinas” es que no todos los que se ocupan de la temática se dedican a la investigación académica y, probablemente por eso, no necesitan publicar en revistas nucleadas por los monopolios globales de revistas científicas. Y como Malvinas despierta susceptibilidades humanas, políticas, sociales, no solo por aquella guerra, su lanzamiento es un gran aliciente para destacar la temática, ponerla en el centro de las reflexiones y cruzarnos por y con ellas. Por eso, esta revista contará con un amplio espectro de artículos que contengan búsquedas y novedades, sin que sus autores se preocupen demasiado por encajar en lo *científicamente correcto* o lo que algunos llaman el *mainstream* de la academia.

En estas líneas, *Malvinas en Cuestión* podría poner en contacto a investigadores de todas las disciplinas científicas y de las humanidades, con escritores, documentos y elaboradores de políticas de distinto tipo (no solo de las diplomáticas); también a quienes piensan cómo custodiar el Atlántico Sur, las costas patagónicas y antárticas, y los espacios aéreos. Malvinas tiene coloraciones civiles y militares que nos remontan a Puerto San Luis en el siglo XVIII, a Puerto Luis en 1829, a Port Stanley en 1845, a Puerto Rivero en 1966, a Puerto Argentino en 1982, y que nos confrontan hoy con Port Stanley y Mare Harbour. Rodeada por las mismas aguas, las islas y el mar han cambiado. Tras la niebla del aislamiento, las Malvinas están embarcadas en cambios vertiginosos que incluyen exploración, explotación, contemplación, abandono y contaminación.

Una de las formas que adquiere el debate académico y temático es la crítica de libros. No solo se trata de exponer el parecer de quien los lee, sino también de resumir la propuesta de quien los escribió. Los que estudiamos temas relativos a Malvinas somos bastante lectores y tendemos a coleccionar, recopilar y acumular recortes de diarios, libros,



revistas de hoy y de la época, declaraciones, volantes, fotos y ahora también podcasts y demás productos de Internet. Los artículos *de fondo* o resultantes de la investigación que se valen de todos aquellos materiales aportarán nuevas referencias de fuentes primarias y de bibliografía que les servirán a los lectores y futuros autores.

Quienes estudiamos temas relativos a Malvinas solemos viajar a las islas o pensamos en hacerlo algún día. Quienes ya lo hicieron, ¿qué observaron, qué encontraron, qué aprendieron, en qué les hizo pensar, más allá de que las islas sean argentinas o que puedan parecerse a Escocia (o a Río Grande)?

Claro que quienes estudiamos temas relativos a Malvinas no solo somos argentinos o vivimos en uno o dos distritos de la Argentina, lo cual abre una serie de canales para pensar la soberanía, los recursos naturales, la guerra, la relación con los isleños, tal como es estudiada y analizada desde Mendoza, Curuzú Cuatiá o General Pico, y desde Montevideo, Porto Alegre, Santiago de Chile, París, Halifax, Nottingham y Washington DC. Todos nos hicimos preguntas e investigamos distintas cuestiones que, por los idiomas en que escribimos y publicamos, rara vez llegan a todos. ¿Haremos reseñas de libros en francés, inglés e italiano? ¿Tendremos artículos traducidos al castellano?

Desde mi disciplina, la antropología social, pienso que *Malvinas en Cuestión* puede convertirse en una buena posta donde reequiparnos con ideas, temas, miradas e iniciativas, particularmente para quienes practicamos alguna de las ciencias sociales y de las humanidades. Cada cual desde lo suyo, quizás podamos aportar distintas perspectivas sobre hechos idénticos e iguales puntos de vista sobre hechos contrastantes. El abordaje comparativo nos puede ayudar a darnos cuenta de que Malvinas, la causa, la guerra, la cuestión y las islas son entradas donde empalman realidades globales y regionales tanto como nacionales. La instancia bélica de 1982 a la que solemos referirnos puede encontrar notorias similitudes con otras guerras, permitiéndonos desnacionalizar nuestras habituales interpretaciones. Las licencias de pesca y las promesas de



explotación petrolífera empalman con circuitos que anudan al mundo en todos sus confines.

Demasiadas preguntas con pocas respuestas. Autores, lectores, comentaristas, compaginadores y editores navegaremos por una publicación que comienza a tomar forma gracias a esta generosa iniciativa. Si nos valemos de un tono respetuoso que haga justicia al trabajo que cada cual ofrenda para el intercambio, la lectura y la crítica, quizás podamos formar una comunidad verdaderamente plural y en diálogo constante, con ventanas más abiertas. Algo así como funciona, de hecho, la causa de Malvinas en sus distintas formas, fines y orientaciones. Algo así como circula Malvinas a través de nuestra historia.

Con la debida gratitud a sus hacedores, sepamos aprovecharla.

NOTAS

1. Ver B. Malinowski, *Los argonautas del Pacífico occidental* (1922).